

SUS PADRES "DONARON" 3.000 DÓLARES POR ASUNTA

Mientras el juez confirma la prisión para padre y madre, vamos en busca del orfelinato chino de donde vino la pequeña, tras sólo 13 meses de trámites

MARTÍN MUCHA
DIEGO TORRES / Pekín

No sé si hoy voy a dormir a casa», lanza el juez José Antonio Vázquez Taín. Tiene andar cansado. Pulula por la planta tres de los Juzgados de Santiago de Compostela donde tiene su despacho. Por momentos arrastra los pies. Por otros, camina como escapando del teléfono que no para de sonar. Es jueves y sabe que se va a hacer público su *auto express*. El que sustenta con argumentos los motivos de la encarcelación de Rosario Porto y su ex marido Alfonso Bastera: medicamentos desvelados en la autopsia, madre e hija estaban juntas en el momento de la muerte de Asunta... Es una semana de máxima presión. Los archivos del caso suman folios y folios. Ojeras en los rostros de los funcionarios judiciales y en los agentes de la Benemérita que llevan la investigación. Las primeras pruebas

tro social ubicado en Hunan [una de las cinco provincias de las que provienen la mayor cantidad de adopciones de este país], el Yongzhou Social Welfare Institute. Su sede central está ubicada en la calle Meiwán, en el distrito Lengshuitan de la ciudad de Yongzhou. Administra los destinos de no menos de 11 orfanatos de la zona. Y de sus niños. En su momento, para conseguir ser los padres de Asunta, tras los trámites de rigor en España —certificados de idoneidad incluidos—, Rosario Porto y Alfonso Bastera tuvieron que dar una «donación» de 3.000 dólares en 2001, cuando la adopción se aprobó. «Un coche ya cuesta más», dijeron en *La Voz de Galicia*, en una de sus tantas entrevistas celebrando la llegada de la pequeña. Otros tiempos.

En *Weibo* —la red social más extendida— ciudadanos chinos se han hecho eco de la tragedia de Asunta. La mayoría de los internautas lamen-

nemos más de 1.000 millones de personas aquí ¿y todavía queremos que los extranjeros adopten? ¡Ministerio de Asuntos Civiles, una explicación ya!», decía un usuario registrado bajo el nombre Feilun945. «El Gobierno es estúpido... Todavía permite que los extranjeros adopten niños chinos; después de que aquel crío ruso adoptado en EEUU fuera asesinado cruelmente, Rusia prohibió que los extranjeros siguieran adoptando niños rusos; no pocos huérfanos chinos se convierten en esclavos sexuales después de ser adoptados; hay que acabar con esto», clamaba el internauta Shushi. Hasta julio de este año, alrededor de 100.000 huérfanos chinos habían sido adoptados por familias extranjeras, de acuerdo al diario estatal *China Daily*. La tendencia, sin embargo, es a la baja. Después de años de declive, en 2012 fueron adoptados 24.635 niños en China, la mayoría por padres locales. Solo un 13%, unos 3.300, fueron dados en adopción a ciudadanos extranjeros.

El mayor boom se produjo en los 90. China se convirtió de súbito en el primer proveedor del mundo de niños en adopción. Y España en el segundo mayor beneficiario, solo por detrás de Estados Unidos. La pobreza, la preferencia por el varón en las zonas rurales y, sobre todo, la estricta aplicación de la política del hijo único —implementada a partir de los 80— provocó que cientos de miles de familias abortaran o abandonaran fundamentalmente a sus hijas.

Abril de 1995 fue un hito en este tema para España y China. Ese mes arribó la primera menor adoptada por una familia española, procedente de la República Popular China. Un acontecimiento que no había tenido apenas mancha desde entonces. Un fenómeno que se iniciaba con brío. En 2001, año de adopción de Asunta, hubo 3.428 adopciones internacionales en España. De esos nuevos españoles, 941 provenían de China. Haciendo zoom en este dato, de ellos 20 arribaron a Galicia. Y la primera adoptada china en llegar a Santiago de Compostela fue Asunta Yong Fang Bastera Porto, con nueve meses. Llegó de Hunan tras el tiempo récord de 13 meses de trámites.

«Esta provincia está relacionada con uno de los mayores escándalos en la adopción internacional China. Fue en septiembre de 2005 cuando saltó la chispa que encendió las alarmas: la prensa local informaba del desmantelamiento de una red de traficantes de menores en las provincias de Hunan y de Guangdong, que habían vendido niños abandonados, al menos, a seis orfanatos. En tres años, estos orfanatos habían comprado cerca de un millar de menores, que tuvieron como destino las adopciones...», afirma Jairo Marcos, autor de un libro trascendental en este tema, *Rasgados: Un viaje a la adopción internacional España-China*. «La provincia de Hunan cerró sus orfanatos a la adopción internacional entre diciembre de 2005 y abril de 2006». Y el escándalo no sólo se limita al espacio temporal de tres años. «Las investigaciones acerca de Hunan se produjeron a partir de que saltó el escándalo, pero también se remontó en el tiempo». Fue

un escándalo tremendo, pues «Hunan —junto con Jiangxi y Guangdong— se encuentra entre las provincias más activas en cuanto al índice de expedientes de adopción internacional. Y estas tres provincias presentan, asimismo, los índices más altos de adopciones de niñas».

Desde entonces, los factores que hicieron que China fuera una meca de las adopciones internacionales han mermado. La política del hijo único no es tan estricta y China ha sacado a cientos de millones de personas de la pobreza. Además, el Gobierno de Pekín aprobó, en 2007, una reglamentación más rigurosa para la adopción internacional, que elevaba las exigencias para los futuros padres —en términos de renta y de estatus familiar— y alargaba el procedimiento administrativo... Todo ello y la crisis han hecho que las adopciones disminuyan drásticamente. Por ejemplo, en Galicia, según los datos de 2012, se produjeron 136 adopciones de niños de distintas partes del mundo. De China llegaron 21, prácticamente los mismos que en el año en que llegó Asunta.

NUEVAS PRUEBAS

A pesar de todo, lo que se vive en China es pura parsimonia si se contrasta con la ansiedad en Santiago de Compostela, epicentro de la investigación por el asesinato de la hija única de los Bastera Porto. Las primeras pruebas revelan que Asunta falleció con una tasa de 0,68 miligramos por litro de sangre de benzodiazepina, un ansiolítico. Este índice es im-

propio de un uso común y es más cercano al que aparece en casos de suicidio. Según los testimonios recabados por el juez esta semana, Asunta no necesitaba tomar ningún medicamento que la adormeciera [lo ha confirmado su pediatra]. En el auto del juez Taín se revela que éste considera que, en el momento del fallecimiento de la pequeña, su madre estaba con ella [basándose en las cámaras de televisión y en datos de la autopsia]. Añade que ella sigue en prisión por haber riesgo de fuga... Y que Alfonso Bastera estaba con Asunta cuando le dieron el medicamento. Otros resultados. Las fibras de la cuerda hallada al lado del cadáver son similares a las que se encontraron en la finca familiar. Crucial, el ADN de unas colillas encontrados en el mismo escenario [¿del padre?]. El móvil del crimen, una gran incógnita. Continuará...

Por otro lado, hay una cauta preocupación en la principal asociación de padres adoptantes en China de Galicia, Qu Yuan. Juan José Picón, su activo presidente, está pendiente de reunirse con la Xunta. «Quiénes están en medio de los trámites están preocupados». La Asociación de Familias Adoptantes en China, la más importante de España, es contundente: «Que Asunta fuese una menor adoptada originaria de China es un elemento casual que no debe ser tomado en consideración». La historia les da la razón, lo sucedido es una sombra entre miles de precedentes, bellas historias de paternidad, muy alejadas de las crónicas policiales.

LAS REDES SOCIALES CHINAS SE HAN HECHO ECO DE LA TRAGEDIA Y MUCHOS CLAMAN POR EL FIN DE LAS ADOPCIONES

LA ZONA DE DONDE PROCEDÍA LA NIÑA VIVIÓ UN GRAN ESCÁNDALO POR VENTA DE NIÑOS ROBADOS A ORFELINATOS



Asunta Bastera Porto habría cumplido 13 años el lunes pasado.

«UN COCHE YA CUESTA MÁS», DIJERON ROSARIO Y ALFONSO AL EXPLICAR EL DINERO QUE PAGARON POR EL TRÁMITE

EN 2001, CUANDO VINO ASUNTA, 941 BEBÉS LLEGARON A ESPAÑA DESDE EL PAÍS DE LA POLÍTICA DEL HIJO ÚNICO

van llegando. Cruciales. Y las noticias llegan por dos orillas. En China, se va despertando un dragón. El criticar las adopciones internacionales a España [vía redes sociales, la opinión oficial, según fuentes diplomáticas, es la solicitud de que España resuelva «rápidamente el caso»].

El foco está en un importante cen-

tando la muerte y ofreciendo sus condolencias con unos iconos en forma de vela en la red. Pero otros, más radicales, cargaron en un tono fuertemente nacionalista contra la adopción internacional. «Los padres de la niña china adoptada en España detenidos y, sin embargo, para los chinos es tan difícil adoptar a un niño... Te-